



**Jesucristo** expulsando a los comerciantes del templo / Luca Giordano (Italia, 1634-1705)

*Mateo 21: 12-17; Marcos 11:15-18;*

*Lucas 19: 45-48; Juan 2:13-22.*

(**MÁXIMO GARCÍA RUIZ\***, 07/07/2017) | La escena de la purificación del templo a la que hacen referencia los textos seleccionados, la recogen los cuatro evangelios. Jesús muestra una actitud violenta que no le es común.

Al visitar el templo en vísperas de la Pascua, la festividad más destacada de los judíos, encuentra el recinto sagrado tomado por los mercaderes. Su indignación ante lo que considera una profanación le llena de ira y expulsa a los mercaderes del templo, profiriendo gritos de desaprobación y condena.

Algunos comentaristas, dejándose llevar por el lugar que el relato ocupa en los diferentes evangelios, han concluido que el hecho se produjo en dos ocasiones diferentes, pero no parece probable que tal cosa ocurriera. Una sola vez, teniendo presente que los evangelios tienen un carácter más teológico que histórico, ya es suficiente para mostrar de forma contundente una de las dimensiones del ministerio público de Jesús de Nazaret: su condición de *activista social* [\[1\]](#), sin menoscabo de otras facetas que, desde el punto de vista histórico o teológico podamos percibir y señalar.

Jesús no contemporiza con el sistema establecido; antes bien, aprovecha cualquier ocasión para denunciar la corrupción, especialmente aquella que procede de los sectores más representativos de la religión judía, como era el caso de los fariseos, el colectivo que con mayor dedicación defendía los dogmas judíos pero que, a su vez, era el grupo religioso más hipócrita, hasta el punto de que el término *fariseo* se ha convertido, a partir de las críticas de Jesús, en sinónimo de hipocresía.

Es precisamente ese espíritu descubierto en los evangelios el que inspira al fraile agustino Martín Luter

Jesús de Nazaret arremete no solo contra los fariseos y los mercaderes profanadores del templo; lo hace también contra los ricos abusadores, contra los discípulos indolentes, contra los vecinos injustos que acusan a la mujer infiel olvidando la gravedad de sus propios pecados; contra los hipócritas tabúes religiosos que defendían de forma cerril, como criticar el hecho de

## Reforma y activismo social

Escrito por Máximo García Ruiz  
Viernes, 07 de Julio de 2017 00:00

---

sanar a un enfermo en sábado; contra la ambición de algunos, como la mostrada por la madre de los hermanos Jacobo y Juan...

Es precisamente ese espíritu descubierto en los evangelios el que inspira al fraile agustino Martín Lutero (1483-1546) a convertirse, aunque fuera indirectamente, en un activista social, hasta comprometer su propia vida, denunciando el tráfico de indulgencias que llevaba a cabo el monje dominico Johann Tetzel (1465-1519) en territorio alemán. Es sabido que lo prioritario en Lutero fue su reforma religiosa, pero en el siglo XVI religión y sociedad van de la mano y se influyen mutuamente. En ese sentido es en el que Lutero fue un activista social, aunque en otras facetas de su vida pudiera aparecer como un reaccionario.

Esa motivación que fecunda la Reforma, fue suficiente para que el sacerdote alemán Thomas Müntzer (1489-1525), identificado con la rama más radical del movimiento (anabautista), alentado por la liberación de los pueblos defendida por el propio Lutero, encabezara la revolución de los campesinos alemanes denunciando la opresión y abusos a los que esos trabajadores del campo eran sometidos. La lista que recoge ejemplos semejantes resultaría interminable.

Muchos de los seguidores de la Reforma protestante del siglo XVI, homologaron la proclamación del Evangelio con la reforma social y, unas veces al frente de los proyectos políticos, como fue el caso de Jehan Calvino (1509-1564) en Ginebra (con toda su grandeza y con todos sus errores), y otras integrando movimientos religiosos incardinados en el entramado social, perseguidos o no, como ocurriera con los hugonotes en Francia o los padres peregrinos del Mayflower en los Estados Unidos, uniendo a su esfuerzo evangelizador el compromiso social y la lucha por lograr una sociedad más justa y equitativa.

Desde el momento y hora en el que los cristianos han cedido la calle a otros movimientos, permitiendo

Parece evidente que la misión del cristiano tiene su lugar de actuación básicamente en la calle como activista social, dándole a ese término todo el sentido integrador que tiene, tanto en el terreno profético como en el ámbito de agente social. Desde el momento y hora en el que los cristianos han cedido la calle a otros movimientos, permitiendo que ocupen su lugar, la profecía ha dejado de ser escuchada por el pueblo. En nuestros días son otro tipo de movimientos sociales ajenos a la Iglesia los que han tomado el relevo en temas tan candentes para los pueblos como son los desahucios de las viviendas, la lucha por salarios dignos, la defensa de

## Reforma y activismo social

Escrito por Máximo García Ruiz  
Viernes, 07 de Julio de 2017 00:00

---

la mujer contra la violencia de género, la educación y la sanidad universal, la acogida de los desplazados y, especialmente, la denuncia profética de la corrupción.

Entre otros muchos movimientos sociales que se han tomado en serio identificar evangelización con compromiso, quisiera destacar por su originalidad, a uno integrado en sus orígenes por cristianos de diversas extracciones eclesiales cuyo objetivo es hacerse oír por los consejos de administración de las grandes empresas para denunciar la injusticia y la corrupción. Estas personas se abren camino hasta los consejos adquiriendo participaciones para poder intervenir en sus juntas de accionistas. Esa condición les da la posibilidad de hablar cara a cara con aquellos que toman las decisiones contra las que se quiere protestar. Este movimiento, que comenzó en los Estados Unidos bajo la denominación de *Occupy Wall Street*, se ha extendido por varios países, también en España. Puede gustar más o menos, pero es una forma ingeniosa de dejarse oír, por ejemplo, denunciando que los bancos inviertan nuestros ahorros en armamento. Con frecuencia la sociedad va mucho más deprisa que las iglesias y éste sí que es un motivo de reflexión.

Es un hecho contrastado que el agua estancada termina pudriéndose. Para que cumpla su razón de ser tiene que correr desde el manantial, formando arroyos y ríos que no sólo calmen la sed de los hombres y de la tierra, sino que nutran el mar. Y no se me ocurre mejor símil para la Iglesia. Encerrada en los templos, en sus retiros espirituales, en sus campamentos, en sus convenciones, en sus debates litúrgicos o teológicos, en sus refriegas denominacionales o en su empeño de imponer al resto de la ciudadanía una moral asfixiante, no le queda tiempo ni ganas de ocuparse del clamor de aquellos que buscan respuestas a sus necesidades inmediatas, para luego poder atender las demandas eternas.

Se equivoca la Iglesia cuando busca la razón de su decadencia en la maldad del mundo, o en teologías

Se equivoca la Iglesia cuando busca la razón de su decadencia en la maldad del mundo, o en teologías de éste u otro signo; su decadencia arranca de su falta de compromiso para asumir su verdadero rol. El evangelio que está llamada a proclamar, es el evangelio de la solidaridad humana, de la liberación de los demonios que atormenta a la humanidad: el egoísmo, el hambre, la injusticia social, la discriminación de unos seres con respecto a otros, el odio, la falta de amor...

La Reforma protestante del siglo XVI no fue en sí misma un dechado de virtudes. No lo fueron

## Reforma y activismo social

Escrito por Máximo García Ruiz  
Viernes, 07 de Julio de 2017 00:00

---

tampoco los reformadores. Cometió, cometieron, excesos, cayeron en errores, pero la gran aportación es que la Reforma despertó conciencias y puso en marcha, colocándose sus promotores al frente, un movimiento imparable de protesta y reivindicación de valores tanto espirituales como sociales que contribuyeron definitivamente a transformar la sociedad europea y, por extensión, una buena parte del mundo.

---

*Un término poco convencional éste de activista social, aplicado a Jesús, pero creemos que adecuado al caso, dado el enfoque que damos a este trabajo.*

---

(Otros artículos de esta misma serie, publicados en **Actualidad Evangélica**, son: [El pecado de la equidistancia](#)

,  
[La Reforma y el Cambio Social](#)

,  
[La Reforma y el compromiso social](#)

,  
[La Reforma y el signo de los tiempos](#)

).

---

Autor: **Máximo García Ruiz\***, Julio 2017.

---

© 2017- Nota de Redacción: Las opiniones de los autores son estrictamente personales y no representan necesariamente la opinión o la línea editorial de Actualidad Evangélica.

## Reforma y activismo social

Escrito por Máximo García Ruiz  
Viernes, 07 de Julio de 2017 00:00

---

